

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VI

HEREDIA, SABADO 24 DE AGOSTO DE 1907

Nº 277



Pío X y la Prensa Católica

‘ En presencia de la licencia sin límites de la prensa anticatólica que impugna ó niega los principios eternos de la verdad y de la justicia; que se agita enfurecida contra la Iglesia; que infiltra en el pueblo las doctrinas más perniciosas, pervirtiendo la mente, despertando apetitos insanos, halagando la sensualidad y depravando el corazón, debemos todos reconocer la grande importancia de que los buenos se unan, convirtiendo en provecho de la Iglesia y de la sociedad, una arma que el enemigo está manejando en daño de ambos. Encomiamos, por consiguiente, á los escritores católicos que se esfuerzan por oponer el antídoto de la buena prensa al veneno de la mala, deseando que no pierdan el ánimo en medio de los trabajos, pruebas y dificultades inseparables de toda obra buena. Les concedemos nuestra bendición, á fin de que el Señor les conforte en el buen combate y derrame sobre ellos la abundancia de los auxilios celestiales ’

Traído de la *Croce*, Nápoles.

Apoyad la buena prensa

¿No veis el decidido apoyo que los malos prestan á las hojas impías? ¿Han de tener ellos más celo para propagar el mal, que nosotros para hacer el bien? No es posible. El Espíritu del mal no debe tener mejores servidores que el Dios de la Vida. ¿Verdad, caro lector! Pues haced el propósito firmísimo, en este instante mismo, de ser toda la vida amante apasionado de la buena prensa, de esa prensa encantadora que sabe avivar la fe de los buenos, alentar á los tímidos, fortalecer a los débiles, aguijonear á los cobardes, resucitar á los muertos.... No exageremos. Eso, y mucho más, sabe hacer la prensa católica. Pero es necesario, indispensable, darle el apoyo que alienta; nó la indiferencia que anonada y asfixia.

EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

Este periódico se publica los sábados. La suscripción por trimestre vale 50 cts.; el número suelto, 5 cts.

SANTO EVANGELIO

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo VI, versículos 24 á 33, según San Mateo.

“En aquel tiempo dijo Jesús á sus discípulos: Ninguno puede servir á dos señores; porque aborrecerá al uno y amará al otro, ó al uno sufrirá y al otro despreciará. No podéis servir á Dios y á las riquezas. Por tanto os digo, no andéis afanados para vuestra alma, qué comeréis, ni para vuestro cuerpo, que vestiréis. ¿No es más el alma que la comida, y el cuerpo más que el vestido? Mirad las aves del cielo que no siembran, ni siegan, ni allegan en trojes, y vuestro Padre celestial las alimenta. Pues ¿no sois vosotros mucho más que ellas? Y ¿quién de vosotros discurrendo, puede añadir un codo á su estatura? Y ¿por qué andáis acogojado por el

vestido? Considerad como crecen los lirios del campo, no trabajan, ni hilan. Ya digo que ni Salomón en toda su gloria fué cubierto como uno de éstos. Pues si al heno del campo que hoy es, y mañana es echado en el horno, Dios viste así. ¿cuánto más á vosotros, hombres de poca fe? No os acogojéis, pues, diciendo: ¿Qué comeremos, ó qué beberemos, ó con qué nos cubriremos? Por que los gentiles se afanan por estas cosas. Y sabe vuestro Padre que tenéis necesidad de todas ellas. Buscad, pues, primeramente el reino de Dios y su justicia, y todas estas cosas os serán añadidas."

REFLEXIÓN

La verdad no puede transigir con el error: dos y dos nunca serán cinco. Muchos cristianos quieren servir á Dios y al mundo; guardar los mandamientos más fáciles y dejar á un lado los más difíciles por seguir las máximas del mundo. Esto lo hacen no pocas veces para procurarse por medios ilícitos dinero ó placeres. Ya se ve, desconfían de la misericordia y providencia de Dios y no cuentan con más recursos que los que le proporciona su corto entendimiento y su bajo y rastrero corazón. Pero el que tiene tan exquisito cuidado de una flor, ¿no lo tendrá del hombre, imagen suya, rescatado con el precio infinito de su preciosa sangre?

El porvenir de muchas jóvenes

Actualmente abunda en todas las clases sociales el tipo de la joven frívola, vana, y tan altanera, amante del lujo y de las fiestas, como enemiga de la piedad.

Este tipo es enteramente opuesto al de la doncella cristiana, pudorosa, rescatada, humilde, sencilla, enemiga del fausto y de la disipación, y

amante de la oración y el sacrificio.

La educación moderna que se imparte á la mujer en la escuela laica, es causa en mucha parte de esa disipación.

La escuela cristiana pone ante la vista de una niña, el ideal purísimo de la Santísima Virgen, al cual debe procurar acercarse por la imitación de sus virtudes.

La escuela laica pone á la vista de una doncella la imagen de la Patria, que es euteramente subjetiva y la de algunas heróicas. Es decir, la deja sin ideal, sin una aspiración suprema hacia donde levantar sus ojos.

El gran defecto de nuestra enseñanza, es que se quiere pasar á todas las clases sociales por el mismo racero y hacer que la hija de la lavandera como la del Ministro aprendan á tocar piano, bordado, dibujo, idiomas, etc., etc.

El resultado es que se crían en el ánimo de las niñas pobres aspiraciones imposibles de realizar, tendencias al lujo, deseos de salir de la esfera en que Dios las colocó sabiamente: en una palabra, el desequilibrio en los hogares y en la sociedad.

A esas niñas la educación que reciben las hace infelices. Se las quiere sacar de su esfera y se las echa á perder. Muchas saben medio bordar, pero no saben hacer un puchero ó remendar una camisa. Por tanto, si llegan á contraer matrimonio, son una carga pesada en vez de una ayuda para sus maridos; además de que su frivolidad hace que su hogar sea un infierno. —"El Amigo de la Verdad," de Puebla, México.

Pretenciones de pseudo-sabios.....

Conste á nuestros lectores que con licencia de la autoridad Ecle-

siástica hemosojeado un opusculillo *excomulgado*, escrito ó comenzado á borrar en la Villa de los Aires tibios, Atenas, por un *Justus* que de todo podrá tener, menos de ser esa palabra latina, ni por latino ni por lo que se le parezca.

Es el caso que después de cometer las mismas barrabasadas del editor del escrito ajeno "Piedra de Escándalo" en lo de publicar indecencias, solazándose en ello y dando á lectura pública cosas que por esa razón resultan obscenas como bien se demostró en el folleto "Por sus frutos los conoceréis," indecencias y obscenidades que no merecen contestación por la mala fe que las anima en la intención de publicarlas, en las copias trucas que se hacen y en las tergiversaciones indignas de la honradez literaria que se cometen, el *Justus Pilatus, hypocrisi correptus*, autor del opusculillo, lanza un reto al canónigo *inquisitorial* acerca de las publicaciones del abate Loisy, del protestante Deltzch y del renegado jesuita Hoensbroech, que el bendito *Justus*, considera como.... los más eminentes comentadores de la "Moral Católica", que aquel raquíptico polemista de la *prensa amarilla* intenta con su comparsa de degenerados, poner en la picota de su crítica.

Y ¿sabe el pálido *Justus* de la *prensa amarilla* quienes son esos señores que él presume imponer como corifeos de sus doctrinas?

Lástima que ni tiene la crítica suficiente para citar autores; que de tenerla no anduviese tan desahogado el capataz de los amarillos.

El abate Loisy, es un sacerdote católico que por algunos momentos se dejó arrastrar del alul de racionalismo moderno y dió á luz algunas opiniones que se pasa-

ban de raya del integrista católico: á esas opiniones se refiere el amarillo *Justus* sin advertirnos como debiera hacerlo, que Loisy se retractó de esas opiniones cuando reconoció que eran falsas y oyó la sentencia de Roma, 1º) porque es un gran talento; 2º) porque no es ningún amarillo calenturiento sino hombre de criterio y raciocinio sanos y equilibrados.

Delitzch que pronunció tres discursos sobre los descubrimientos arqueológicos hechos en Babilonia hace un año y medio si mal no recordamos, discursos que llamaron la atención de los asiriólogos alemanes por el bombo y las circunstancias en que fueron pronunciados delante del Kaiser, fué atendido con gusto mientras se limitó á dar muestra de su ciencia arqueológica; mas, cuando pretendió probar neciamente que el Judaismo y Cristianismo no eran sino reminiscencias de la Religión de los Asirios, provocó las protestas del Kaiser y de los sabios arqueólogos protestantes y católicos de Alemania; y hoy por hoy en este sentido es su autoridad de 3º ó 4º clase. A más de esto, es un protestante más racionalista que creyente y con esas antiparras juzga de las cosas.

Y la labor del Conde de Hoensbroech es un testimonio despreciable y que sólo puede merecer fe á un pálido *Justus* de la prensa amarilla porque ese desgraciado fué un conde que por tener fallas, digo por tener mujer, abandonó la Compañía de Jesús, abandonó el Catolicismo se hizo protestante y renegado y últimamente su cinismo es tal que ni los mismos protestantes aceptan sus testimonios ni consideran apreciables ni sus calumnias ni su virus rabiicum contra la Iglesia Católica, que reprueba su conducta obe-

diente á las pasiones de la sensualidad.

Buque pues el pálido *Justus* de la prensa amarilla otros testimonios que hagan más fe porque con los que pretente, muestra castar antes del a. b. c. de la crítica sensata.

Rosendo de J. Valenciano

Heredia, á 21 de agosto de 1907.

LA BIBLIA

y otras literaturas antiguas en el Siglo XIX

Obra publicada en inglés por Townsend,
Profesor de la Universidad de Boston

Traducción para "El Orden Social"
por Manuel Pasos, Doctor en Derecho.

(Continúa)

¿Porqué los filósofos de la antigüedad no inventaron ninguna religión?

La pregunta que ahora afrontamos es ésta: ¿Porqué los filósofos de la antigüedad, que florecieron en Egipto, Asiria, Babilonia, Grecia ó Roma, y que figuraron en épocas más ó menos próximas á las que presenciaron la compilación de las Escrituras, no dieron al mundo libros que, en sus enseñanzas teológicas y religiosas, igualaran ó se acercaran siquiera á las de la Biblia? Desde el punto de vista puramente humano, aquellos notables hombres de la antigüedad, pudieron aprovechar las mismas fuentes de información de que podían valerse los profetas del Antiguo Testamento y los evangelistas del Nuevo; y, aun bajo muchos respectos, estuvieron en posesión de superiores ventajas ¿porqué, pues, no descubrieron ellos cosas de igual valor, y, no pudieron proveerse de datos correctos y completos sobre que basar su ciencia teológica? ¿Cómo ha sido esto, que solamente unos pobres hebreos se hayan elevado

en los conocimientos religiosos y teológicos, y á mayor altura que ningún otro de los pueblos que les fueron contemporáneos? Y ¿cómo pudieron elevarse tan alto que permanecen aún sobre los mejores pensadores modernos?

Los hombres más sabios del presente siglo, confiesan que no se sienten competentes para explorar toda la profundidad de las enseñanzas bíblicas, y que estas no admiten ser mejoradas en aquellos asuntos que incumben á la misión de la Biblia. Ahora bien, ¿cuál habrá sido la razón: cual es la explicación que debe darse de que, aquellos hombres de la Biblia, hayan tenido semejante amplitud de visión, ó esa facultad de abarcarlo todo en materia de conocimientos de teología y religión? Si los compiladores de la Biblia, fueron como ellos dicen, inspirados por una sabiduría superior y divina, el enigma queda resuelto. De otro modo ¿no es evidente que queda sin resolver y prácticamente irresoluble?

Ultimas palabras

Por tanto. Cuando estudiamos debidamente las enseñanzas que encierra la Biblia; cuando meditamos sobre la exactitud de sus asertos en cada una de las secciones científicas que á la ligera hemos tratado en este librito; cuando hallamos que es la primera en historia, cronología, etnología y arqueología; cuando pasamos revista á estas páginas, y notamos las marcadísimas diferencias que existen entre las Escrituras y todas las otras literaturas antiguas; y, cuando descubrimos la armonía entre sus revelaciones y los hechos más recientes verificados por la ciencia ¿qué calificación podremos dar á los que determinadamente ciegos, se obstinan en colocar la

Biblia en el mismo rango que las mitologías de Egipto, Babilonia, Grecia y Roma? En vista de lo que es la Biblia, y de lo que á ella se debe ¿podrá sorprendernos el que las más preclaras inteligencias de los tiempos modernos, tengan la más profunda convicción de que, en el majestuoso desenvolvimiento de la historia del mundo, nada hay, que haya aparecido de tanto valor como la Biblia, exepcto Aquel que es la principal gloria de sus páginas, el Cristo Sa'vador y Rey?

(Concluirá)

LA GLORIA DE DIOS

Cada nota que el viento murmura,
cada rayo de luz en el sol,
cada flor en la verde llanura,
es un himno á LA GLORIA DE DIOS.

Marineros que alzáis con orgullo
en la popa gentil pabellón,
de las olas el ronco murmullo
os proclama LA GLORIA DE DIOS.

Labradores que al bosque sombrío
disputáis de la tierra el favor,
el rumor de las mieses de estío
os enseña LA GLORIA DE DIOS.

Es el mundo una lira sublime
que modula en eterna canción,
si suspira, si canta ó si gime,
siempre canta LA GLORIA DE DIOS.

† CARLOS WALKER MARTÍNEZ.

CRONICA

—El domingo último, el pueblo de las costumbres patriarcales, San Joaquín, celebró la festividad de su santo patrono. Con el motivo hubo muy ordenada y concurrida procesión á las 9 y media a. m., amenizada por la Sociedad Filarmónica del lugar, que por lo visto ha realizado ya bastantes progresos en el arte musical. A continuación fué la solemne misa cantada por el Sr. Cura Presb^o Camacho y otros dos sacerdotes. En la sagrada cátedra el Sr. Canónigo don Ricardo Zúñiga con gran elocuencia, claridad y sencillez admirables hizo el panegírico del santo. El coro estuvo ocupado por un selecto N^o de cantores y ejecutantes de esta ciudad, bajo la dirección del competente maestro don Teodoro Arguello. Terminó esta solemne misa ya cerca de las 12 m.

—Han regresado al país dos personalidades muy estimadas de la sociedad herediana: el Dr. don Marcos M. Rodríguez y su esposa doña María A. de Rodríguez. El Orden Social se complace en presentarles su más atento y respetuoso saludo.

—El generoso caballero americano don Jaime Bennett ha tenido á bien donar la casa que poseía en esta ciudad, tras el Salón de Catecismo, con el fin de que sea utilizada como casa cural. La Junta de Iglesia al aceptar la donación, ha dispuesto vender la casa que actualmente ocupa el Sr. Cura. Por esta razón aparece el anuncio que nuestros lectores verán en otro lugar. Dios N. Señor bendiga á Mr. Bennett por su importante donativo.

—De paseo en esta ciudad estuvo el jueves último, don Sixto Solano, importante vecino de Capellades.

—A fines de este mes contraerán matrimonio en San Pedro de Heredia don José Villalobos Aguilar con la Srta. Adriana Benavides y don José García Fonseca con la Srta. Felicitas Villalobos. Deseamos mil felicidades á los contrayentes.

(Comunicada)

DE SANTO DOMINGO DE SAN MATEO

Con sumo placer paso á describir la función religiosa que se verificó en esta el 4 de agosto con motivo de ser el día del Santo Patrono.

La misa fué de lo más solemne que hemos visto; el encargado del sermón fué el Canónigo Licdo. don Ricardo Zúñiga, quien estuvo muy feliz al hacer el panegírico; ofició la misa el Señor Cura de San Ramón y oficiaron como revestidos el Presb. Doctor don Matías Rojas y el Presb. don Miguel Caballero, Cura de San Mateo.

La orquesta fué dirigida por el competente músico don Pedro Calderón Navarro, y la componían los señores don Mateo Furnier, don Emilio León y don Patricio Carvajal; cantaron: nuestro tenor nacional Cano Aguilar, la diva Srta. Rosat, el señor Manuel V. Banco y el barítono don Samuel

Montandón. ¡Lo más selecto de la capital en música!

Como se ve, la misa se celebró con mucha pompa, gracias á la in- de nuestro Cura Presb. Añibaró, á quien secundó nuestro mayordomo don José León. Nuestras felicitaciones por tan buen gusto.

La población estaba engalanada desde la víspera; tanto en los edificios públicos como en las casas particulares ondeaba el pabellón nacional. También la Iglesia fué adornada con sumo gusto: banderas, gallardetes y farolillos colgaban por donde quiera. La concurrencia era tan numerosa, que los que nos visitaron de fuera se quedaron admirados; la nota más simpática fué no haber habido ningún desorden.

En mi próxima crónica daré á Ud. algunos otros detalles interesantes

El Corresponsal

7 de agosto de 1907

Entretencimientos

CHARADA

A mi pobre parecer,
Es realmente muy DOS TRES,
En mucha abundancia ver
El TODO en toda mujer;
Mas DOS-TRES, por cierto, no es
El PRIMA-TRES en los pies;
Y para no fastidiar
PRIMA-TRES, cesó de hablar.

Solución á la última charada CAPA. Enviaron soluciones: Dolores Morales F., Mercedes Salazar V. y Crescencio Alvarado, al que correspondió el premio.

A V I S O

Habiendo la Junta de Edificación de esta Parroquia dispuesto utilizar para casa cural la que regala el bondadoso caballero don Jaime Bennett, ha acordado también vender la casa que actualmente habita el in'rascrito

El Cura,

José J. Calderón

Tip. de L. Cartin G.